## **INTERESES LATENTES \***

¿Acaso Estados Unidos abandonó la idea de instalar una de sus Bases en el Chaco Paraguayo?, no es una idea descabellada pensar en el profundo interés de asentar una base militar en uno de los países con la mayor reserva de agua dulce del planeta, como lo es el Sistema de Acuífero Guaraní que abarca cuatro países del Cono Sur: Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay, con una extensión aproximada de 1.200.000 km2. Según informes de organismo como las Naciones Unidas para el año 2020-2030 el 90% de la población no va a tener acceso al agua potable. "Un informe del Pentágono de fines de febrero de 2004, que coincide con el mismo pronóstico de las Naciones Unidas, propone lisa y llanamente al gobierno de Estados Unidos el despliegue de las Fuerzas Armadas por todo el planeta, para tomar el control de estos recursos, especialmente el agua, dondequiera que se encuentre, porque es vital para la supervivencia de Estados Unidos como potencia rectora del mundo". (Bruzone, s/d. disponible en: http://www.portalplanetasedna.com.ar/guerra agua.htm)

El agua es un bien vital, liquido necesario para garantizar la vida de la humanidad, pero también los grandes países industriales y las potencias económica saben que del agua depende la producción de gran parte de su riqueza, se calcula que actualmente "tres millones de personas al año mueren de sed o por beber aguas inservibles, sólo una de cada tres personas en el mundo tiene acceso al agua potable, el 97,5% disponible en el planeta es salada, el 2,5% del agua restante es dulce y está en proceso de pérdida, de ese porcentaje el 70 es utilizado para riego agrícola, el 10 sirve a la industria, entretenimientos, usos municipales y domésticos, con el resto se produce electricidad" (fuente: Documental, acuífero guaraní, sed invasión, gota a gota. Disponible en: <a href="http://www.youtube.com/watch?gl=ES&v=dHg6Uqu1DTI">http://www.youtube.com/watch?gl=ES&v=dHg6Uqu1DTI</a>)

Paraguay está ubicado en posición estratégica, en medio de los dos países más importantes de la región, quizá los de mayor poder económico y militar; así como son países de referencia para impulsar integraciones regionales que pueden poner en riesgo los intereses imperialistas de Estados Unidos.

Mariscal Estigarribia está a una distancia de 200 kilómetros de la frontera con Bolivia, país que viene desobedeciendo las órdenes de Washington, promueve fuertes críticas a las políticas neo liberales e imperialistas e incluso acusa a ciertos organismos estadounidenses de injerencia y conspiración contra la soberanía y la democracia boliviana. Al respecto llegó a anunciar la expulsión de la USAID del país. Por lo tanto, Bolivia es considerada por el pentágono como uno de los países del "eje del mal" que no responden directamente a sus políticas.

El corazón chaqueño es un lugar privilegiado en cuanto a recursos naturales, no solamente del Paraguay, sino que de la región abarcando el Gran Chaco Americano, la segunda mayor zona boscosa del continente, con aproximadamente 1.000.000 de km². Comprende parte de los países

de Argentina, Bolivia y Paraguay. Es una zona no solamente rica en biodiversidad sino que posee importantes reservas de petróleo y gas.

Una presencia militar estadounidense en el Chaco paraguayo lo estaría ubicando en una posición estratégica para cumplir con una de las grandes pretensiones geopolíticas: el control de la Amazonía: "La extensión de la llamada "Amazonía mayor" es de ocho millones 187 mil 975 kilómetros cuadrados, mientras que la Cuenca del Amazonas abarca un total de cinco millones 147 mil 970 kilómetros cuadrados. La floresta amazónica, con más de 60 mil especies arbóreas, algunas de las cuales alcanzan alturas que pueden llegar a los 100 metros, es la región del mundo que más oxigeno produce. La Amazonía es la gran región natural que se corresponde físicamente con la mayor cuenca hidrográfica del mundo. La cuenca amazónica ocupa más de la tercera parte de la superficie del sur de nuestro Hemisferio" (González 2011)

Estas serían razones suficientes para que Estados Unidos inviertan todo su potencial para la concreción de una Base Militar, que le facilitaría el trabajo monitoreo y control regional, y en caso de ser necesario el uso de la fuerza incluso.

Inmunidad para Tropas Estadounidense, ejercicios militares es lo que se destaca en el extracto del Diario ABC Color en fecha 12 de enero del 2006:

"El embajador estadounidense James C. Cason<sup>1</sup> llegó ayer con camisa de ao po i. En guaraní leyó su discurso y con alguna dificultad dijo que espera profundizar la antigua y buena relación con Paraguay. Lo acompañaron autoridades paraguayas y el portavoz de la Embajada".

Mientras la asunción del nuevo embajador en reemplazo Jhon Keane, en el país se encontraban alojando tropas militares norteamericanas, con medidas de inmunidad para las mismas.

La Ley Nº 2.594 fue aprobada por el Congreso Paraguayo el 31 de marzo del 2005, con la cual se permitiría que desde el 1 de junio de ese año hasta el 31 de diciembre del 2006 las Fuerzas Armadas de los Estados Unidos ingresaron al Paraguay realizando una serie de ejercicios y operaciones militares, con una carta de inmunidad que sometía a nuestro país a los mandatos de las fuerzas extranjeras; entre las principales acciones de las fuerzas extranjeras se destacan:

- Visita del Comando Sur al ejecutivo, Ministro de Defensa, y Fuerza Armada del Paraguay entre julio del 2005 y junio del 2006.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> James Cason, se ganó popularidad por hablar y cantar en guaraní, abandonó el cargo diplomático en el 2008 y se dedico a representar a una de las empresas petroleras para obtener la exploración de hidrocarburos en la zona de Mariscal Estigarribia, Chaco, de una superficie aproximada de 1 millón de hectáreas.

- Ejercicios de Entrenamiento de Aptitud Médica, por sus siglas en ingles: MEDRETE, entre los años 2005 y 2006, a cargo del cuerpo médico militar de Estados Unidos y que atendieron aproximadamente a 175 mil personas en el departamento de Concepción.
- Una variedad de ejercicios conjuntos a cargo de las fuerzas especiales de los Estados Unidos para las Fuerzas Armadas del Paraguay y los ejercicios combinados y competencias de actitudes en el plan antiterrorista a cargo del Comando Sur, donde participaron efectivos militares de 14 países.
- Seminarios estratégicos a cargo de las Fuerzas especiales de Estados Unidos y el Comando Sur.

Si bien no contamos en detalles con los programas de las acciones arriba mencionadas, llama la atención que una parte de la Ley se mencione que ambas partes renuncien recíprocamente a:

"cualquier reclamo que cualquiera de las partes pudiera tener contra la otra por daño personal, lesión o muerte de sus personales civiles o militares, o por el daño, pérdida o destrucción de sus respectivas propiedades, resultantes de las actividades a las que éste acuerdo se aplica". (Ley 2594/05, inciso E)

Se podría deducir que algunas de las acciones realizadas podrían poner en riesgo la vida tanto de militares como civiles participantes del "acuerdo".

Desde el Servicio Paz y Justicia sostenemos que el periodo de los años mencionados sirvió para que los Estados Unidos introduzca una importante cuña de su ingeniería militar y social, convirtiendo al destacamento de Mariscal Estigarribia en toda una Base de Operaciones Militares, hecho que generó una importante reacción de varios sectores de la sociedad civil organizada e incluso su repercusión en forma de crítica a nivel internacional, principalmente de países vecinos como Brasil y Argentina<sup>2</sup>. Sin embargo pese a la finalización del "acuerdo sobre ejercicios e intercambios militares bilaterales", cinco años después, con un gobierno distinto<sup>3</sup> (desde el 2008), nos consta la presencia permanente de militares estadounidense en nuestro país, sin saber exactamente la función que cumplen. En una reciente nota del Diario Última Hora de

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Soldados Yanquis en Paraguay, bajo la lupa del Brasil, era el titular de una nota del Diario Ultima Hora de fecha 21 de enero del 2006, parte del contenido mencionaba: "Autoridades brasileñas sospechan que bajo el ropaje de acciones sociales y el combate al terrorismo esconde las verdaderas razones que le impulsa a instalarse en Paraguay, una de ellas podría ser controlar el Acuífero Guaraní, sostuvo el diputado federal Claudio Rorato".

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Distinto en el sentido de que ya no es el Partido Colorado quien gobierna, sino un gobierno de coalición denominado como progresistas, o sea de composición diferente y diversa.

fecha 22 de enero del 2010, se informaba sobre un accidente provocado por un militar estadounidense<sup>4</sup>:

## Una camioneta de la embajada de EEUU protagoniza un accidente

Una camioneta con chapa diplomática de la embajada de Estados Unidos protagonizó un fuerte choque contra otro vehículo en el barrio Recoleta de Asunción. Una mujer quedó atrapada y luego fue rescatada por los bomberos.

La camioneta Grand Cherokee con matrícula diplomática MOE 300687, al mando de una militar estadounidense de nombre Michelle Artolachipe, se desplazaba por la calle Saraví y al intentar cruzar Pacheco se llevó por delante el automóvil Nissan, tipo Sentra, con tres mujeres a bordo.

Una de las ocupantes del automóvil, identificada como Carolina Beatriz Sánchez, quedó inconsciente por unos minutos y atrapada dentro del vehículo que quedó entre la imponente camioneta y un árbol.

Tras un arduo trabajo de los bomberos voluntarios la mujer fue liberada y trasladada hasta un centro de asistencia. Sus dos amigas resultaron ilesas y la militar sufrió leves heridas en una de sus piernas.

Al lugar llegaron guardias de seguridad privada de la Embajada, que intentaron impedir el trabajo de la prensa.

Además de este hecho que podría constituirse en presencia irregular de soldados norteamericanos en nuestro país, también debemos mencionar el repunte de la política militarista "oficial" de Estados Unidos Paraguay entre los años 2010 y 2011, que se podría ilustrar con algunos ejemplos:

- La visita "sorpresiva" del jefe del Comando Sur Douglas Fraser, en diciembre del 2009, donde mantuvo una reunión con el entonces Ministro de Defensa Paraguayo Bareiro Spaini y recorrió diferentes instalaciones del Ejército, Armada y Fuerza Aérea.
- El 3 de mayo del 2010 la Embajadora Estadounidense Liliana Ayalde daba apertura al curso del Programa de Asistencia Antiterrorista (ATA) del Departamento de Estado estadounidense: "Con este curso se busca mejorar las capacidades en seguridad y de respuesta ante amenazas de índole terrorista y/o criminal que puedan estar dirigidas a instituciones de vital importancia para el funcionamiento de una nación" (fuente: http://spanish.paraguay.usembassy.gov/pr 042910.html)

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Si bien la información fue extraída del portal web del diario ultima hora, días después del suceso ya no fue posible ingresar al sitio que contenía dicha información, pese a reiterados intentos de ingresar virtualmente a la noticia.

- Aprobación de la Ley Antiterrorissta el 23 de junio del 2010, por presión del organismo creado por los Estados Unidos para tal fin GAFI (Grupo de Acción Financiera Internacional).
- Curso de formación por instructores norteamericanos para 22 agentes superiores de la Policía, Unidad Antisecuestro y la FOPE<sup>5</sup>, en agosto del 2011. (fuente: diario La Nación página digital)
- Equipamiento del Destacamento de Operaciones Tácticas de Hugua Ñandu, Departamento de Concepción, proyecto de equipamiento comunicacional, pista y helipuerto: "Mediante un plan de cooperación con el gobierno de Estados Unidos, el destacamento de élite será equipado con tecnología de punta, anunciaron". (fuente: diario abc, disponible en: <a href="http://www.abc.com.py/nota/destacamento-policial-contra-el-epp-comenzo-a-operar-en-hugua-nandu/">http://www.abc.com.py/nota/destacamento-policial-contra-el-epp-comenzo-a-operar-en-hugua-nandu/</a>)

Queda agregar a estos ejemplos el resurgimiento del proyecto de impulsar formalmente la constitución de una Base Militar Estadounidense en Mariscal Estigarribia, de la mano del Presidente de la Comisión de Defensa y Seguridad de la Cámara de Diputados, López Chávez, del Partido UNACE, que de seguro debe contar con el apoyo de otros importantes sectores.

\* Extracto del libro: "PARAGUAY BASE MILITAR ESTADOUNIDENSE, UNA MIRADA A MARISCAL ESTIGARRIBIA CHACO". Servicio Paz y Justicia Paraguay. Abel Irala, lanzado en diciembre del 2011 en Asunción, Paraguay.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Fuerza de Operaciones de la Policía Especializada.